

Migración y urbanización en México

Angélica Elizabeth Reyna Bernal

Profesora-Investigadora

Universidad Autónoma del Estado de Hidalgo

reynab@uaeh.edu.mx

areynab@hotmail.com

El patrón tradicional de migración interna en México durante la mayor parte del siglo XX se caracterizó por movimientos desde las áreas rurales hacia grandes ciudades de México, contribuyendo a una notable concentración poblacional en las zonas metropolitanas, principalmente de la región centro del país. No obstante, a partir de la década de 1970, comenzó a darse poco a poco una presencia clara de contracorrientes migratorias desde sus principales áreas metropolitanas, observándose a fin del siglo XX un notable incremento en el número de ciudades medias y pequeñas que han aumentado su atracción migratoria.

Las nuevas corrientes migratorias al interior del país se encuentran redistribuyendo a la población en el territorio nacional, surgiendo oportunidades diferenciadas y construyendo ciudades medias y pequeñas con nuevos papeles regionales.

En este trabajo se analizan desde una perspectiva sociodemográfica las tendencias de las corrientes migratorias internas (interestatales y urbanas) de la región centro de México de 1990 al 2015. Metodológicamente, se basa en estimaciones demográficas sobre las migraciones a partir de los datos de los censos y conteos de población de 1990 al 2010 y la encuesta intercensal 2015 del INEGI, así como en información geo-referenciada con aplicaciones SIGs para considerar los diferentes contextos territoriales.